

X.I.W. 15. 732

Kejserliga
Alexanders-Universitetets
i Finland
BIBLIOTHEK.

Helsingfors, den 12 Oktober 1870.

Herrn Dr. L. Ansgrebe
in Wien.

Einem Verchor der Dramatischen Dichtkunst und mithin auch
Ihren hochdiensten Leistungen, werden Sie gütig die Dreitigkeit wünschen.
Die re, ein obscurer Bucherwart und -wurm, sich herausnimmt, kann in
einer Ihr Gack betreffenden Angelegenheit lästig zu fallen.

Seitdem Sie es mir mit Ihren über alles Lob erlaubten "Kreuzglocken-
bergs" anzuhören, die ich gehört, wie Portiges von Flores Hand, aus Furcht den
Druck keine, trage ich mich mit dem Verlangen, Ihnen zu sagen, wie innig
Ehrbar ich Ihnen bin für die freudigen Geister, die Ihre vorzüglichsten
Stücke mir bereitet. Dennoch würde ich selbstredend nicht zuviel gesagt,
je haben, wenn nicht, im Abschluß an meine Errettung für Sie, ein
Anlass sich darüber, das das fast unkonkurrenzlose Zeilen vielleicht einwe-
zig verfestigt.

Mit der Herausgabe eines in unserem Nachbarlande Schweden zu
veröffentlichen Familien-Shakespeare beschäftigt, habe ich nämlich bei
der für diesen Betrag zu treffenden Auswahl seines Dramas Den Timon
von Athen einer wiederholten Prüfung unterworfen. Dessen völlige Unzuläng-
lichkeit für mein Vorhaben erscheint, habe ich einen tiefen Eindruck von gewissen
Einzelheiten in derselben davongetragen, und eben dieser wegen erlaubt ist mir,
Ihre Aufmerksamkeit in Anspruch zu nehmen.

See, vor es verstanden, Den unserer Zeit völlig entwurckten Aristophanes
für die heutige Bühne mit unverständlicher Gewalt wieder zu beleben, wer-
den gewiss auch berufen sein, Das Gold zu heben, das in den komischen
Elementen des fragl. Schauspiels steckt. Kann man die Lumpigkeit des
Schmarotzerischen kitzlicher und manierfältiger schildern, als es hier vielleicht
vor um einen "Pump" angegangen "Freunde" im 3. Akt geschieht? — Ich
kenne nichts, was dieser Charakteristik an die Seite zu setzen wäre, und
würde auch nicht, ob dies — allerdings nur flüchtig hingeworfen
— füge selbst irgend je vorverfaßt worden. Nach dieser Seite hin
allein hat das Stück für mich Bedeutung. Ein Titelhelden halte ich für
eine ganzlich abstrakte, blöde Eigent.,  eben so wenig Geschmack
abgewinnen kann wie Dem ihm wallverwandten Jaques in "Was Ihr wollt"
— von dem zweiflt Argentus ganz zu schweigen — Das auch dem
Alceste des Molière. Das der Misanthrop und die Weltverachtung drama-
tisch verwendbare Motive sind, ist mir eben so gewiss wie dass dieselben
eigentlich vor dem Richterstuhl der Komödie gehörten. Hofft ist mir der
Semon, weil die Behandlung tragisch ausgefallen, wie auch der Misantrop,
gar abgesehen von dem Übergewicht der darin verhandelten Übelnheiten und
Nichtigkeiten, viel zu sonst gehalten ist, um die volle Bühneneffektion zu
erreichen. Meines Bruders sind die resp. Prof. in diesem Falle Dem unheim-
lichen Zauber zufolge, Den Alles Vernünften und Vernünften unwillkürlich
ist, indem man denselben Den Respekt zollt, Den es durchaus nicht verdient.
Hierin scheint mir, u. A. das Geheimniß zu liegen, wodurch die ekelhafte
Grotze der Weltakels, "Pessimus" genannt, eine so überraschende Carrrière

in unserer Zeit der Aufschwung und die kraftigsten Entfaltung gemacht. Dieser schon im Simon sprühenden Verkehrttheit gegenüber hat die Komödie eine ähnliche Aufgabe, wie sie solche beim Tartuffe bereits gelöst; denn es handelt sich um eine potentielle Fleischerei, um die des Selbstbelügens. In Ihrem Wurzelsopf haben Sie bereits gezeigt, welche tiefe Wurzeln im Leben und im Verlangen nach Gemselben die Weltverbissigkeit hat. Es große Thnen, wenn auch nicht leicht, so doch vielleicht nicht wenig verlockend sein, Sie damals episodisch gelöste Aufgabe einmal zum Mittelpunkt einer Arbeit zu machen. Zeigen Sie uns von Des Bruehe herab, welche Hohlheit, welche Selbstverschuldung in all dem Geschimpf auf die "Welt" liegt. Man kann den Schmerz achten, den ein Bröne Des Lenau ob der Bobarmlichkeit und "Mitterrichterwidrigkeit" der betreffenden Zustände empfunden; aber dies geschieht, weil sie an dem Besseren und dessen einzigster Geltung nicht verzweifeln oder doch ein Stiches für Denkbar und erträblich würdig hätten. Bei Figuren wie Simon und Alceste hat die Kunst nothwendig den Zwiespalt zu meiden, in welchen die betreffenden Dichter verfielen: sie streben eine Theilnahme für die Figuren an, die der empfangende Theil nicht gewähren kann, da selbiges bei so gearteten Gestalten gar nicht möglich ist und nur durch das Grauen des Bobarmen erreicht wird, das man beim Beharren im vorsten Ton und beim Vorwerthen des allerdings Fadeworthes bei zu einem gewissen Grade erzielen kann. Was beim Simon-Motiv, Zerfall mit dem Leben, in tragischer Weise darstellbar, das ist im Lear geschehen. Die Enttäuschung, durch solche Ereunde wie die Des Simon, ist aber nur komisch verwendbar. Allerdings ist eine

Charaktereigenthümlichkeit desselben, die Verschwendug, häufig für die Bühne ausgebaut worden, aber stets mit einem so Gerben Zusatz Rücksicht, dass alle Poësie und alle Komik verschwand, indem der ganze Platz auf plattte Besserungsmoral angelegt und die betreffende Figur, nach stattgehabtem Fall, in das rückwärtige und phantasiehafteste Alltagliche vorzuführen wird. Da nun die vorhin erwähnten unkomischen Füge im Timon mit der Verschwendug zusammenhängen, drohte dieses Punkt bei einer Niederaufnahme des shakspear'schen Themas schwerlich zu umgehen sein. Oder die höhere Kunst, die in Ihnen einen so hervorragenden Vertreter hat, wird solchenfalls die rechte Behandlungsart zu treffen wissen.

Dies, hochverehrter Herr, habe ich Ihnen ans Herz legen wollen, in der Vermuthung, Ihnen damit möglicherweise irgend nutzlich sein zu können. Habe ich, ein blöder Theoretiker, Nutzen gold für gediegenes Metall gehalten, und mein Eingerieb blieb den Werth, meinen guten Willen zu zeigen; so werden Sie mir die Nachricht nicht versagen, die mit meinem Kraut bekräftigt zu haben. Sollte ich hingegen, ohne es zu wissen, Ihren eigenen Gedanken und Plänen male gekommen sein, so wird meine heutige Dureinanderordnung Ihnen vielleicht dazu, darinnen eine recht unerwünschte Bestimmung zu gewähren. Wäre mir aber gar das Glück beschieden, Ihnen wirklich brauchbares Material zugeführt zu haben, Dem Sie sicher kein Augenmerk zugewandt, so bedarf es wohl keiner Verstärkung, wie hocherfreut darüber sein wird.

Ihr aufrichtig ergebner

Wilhelm Bolin,

Professor u. Bibliothekar.

